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北京城市副中心是一座怎样的“城”？
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城市副中心大框架已经
拉开

“运河东大街 ” “清盛路 ”
“清风路” ……记者11月30日上
午在行政办公区现场看到， 一块
块路牌为过往车辆 “指路”， 不
时有工作人员进入； 路边， 一辆
喷水车在给树木浇水……

根据新版北京城市总体规
划， 北京城市副中心为北京新两
翼中的一翼， 将 “着力打造国际
一流的和谐宜居之都示范区、 新
型城镇化示范区和京津冀区域协
同发展示范区”。

规划范围约155平方公里的
北京城市副中心 ， 将构建 “一
带、 一轴、 多组团” 的城市空间
结构： 遵循中华营城理念、 北京
建城传统、 通州地域文脉， 构建
蓝绿交织 、 清新明亮 、 水城共
融、 多组团集约紧凑发展的生态
城市布局， 形成 “一带、 一轴、
多组团” 的空间结构。

———一带是以大运河为骨
架， 形成一条蓝绿交织的生态文
明带， 沿运河布置运河商务区、
北京城市副中心交通枢纽地区、
城市绿心3个功能节点。

———一轴是沿六环路形成创
新发展轴， 向外纵向联系北京东
部地区和北京首都国际机场、 北
京大兴国际机场， 对内串联宋庄
文化创意产业集聚区、 行政办公
区、 城市绿心、 北京环球主题公
园及度假区等4个功能节点。

———多组团是依托水网、 绿
网和路网形成12个民生共享组
团， 建设职住平衡、 宜居宜业的
城市社区。

经过3年多建设， 城市副中
心的大框架已经拉开： 五河交汇
处， 运河商务区， 一批商务楼宇
已拔地而起， 一批金融机构已率
先入驻， 16个开发项目近680万
平方米楼宇全面启动招商； 环球
主题公园一期项目在位于副中心
西部的文化旅游区， 目前基础设
施建设正在推进， 通往环球主题
公园的地铁也在抓紧建设中； 台
湖演艺小镇等一批特色产业小镇
加快规划； 人力资源产业园、 互
联网安全产业园等一批符合副中
心定位的优质项目落户……

城市特色： 水城共融、
蓝绿交织、 文化传承

通州多河富水， 区内19条河
流汇聚。

11月12日， 纵贯北京城市副
中心的北运河启动综合整治， 到
2020年初夏， 将有23座微公园散
落河畔， 50公里骑行步道串联三
色花树景观带。

水城共融、 蓝绿交织、 文化
传承， 将成为北京城市副中心的
城市特色：

———这是一座水城共融的生
态城市： 顺应现状水系脉络， 科
学梳理、 修复、 利用流域水脉网
络， 建立区域外围分洪体系， 形
成上蓄、 中疏、 下排多级滞洪缓

冲系统， 涵养城市水源， 将北运
河、 潮白河、 温榆河等水系打造
成景观带， 亲水开敞空间15分钟
步行可达。

———这是一座蓝绿交织的森
林城市： 构建大尺度绿色空间，
形成 “两带、 一环、 一心” 的绿
色空间结构。 两带是位于北京城
市副中心与中心城区、 廊坊北三
县地区东西两侧分别约１公里、 ３
公里宽的生态绿带； 一环是在北
京城市副中心外围形成环城绿色
休闲游憩环， 长度约56公里； 一
心即城市绿心 ， 约 11.2平方公
里， 通过对原东方化工厂地区进
行生态治理， 建设公园绿地及若
干公共文化设施 ， 打造市民中
心， 规划建设33个公园。 蓝绿交
织将成为城市副中心的底色。

———这是一座古今同辉的人
文城市： 随着2016年路县故城的
考古挖掘， 北京城市副中心所在
区域已证实至少自2000多年前就
有大量人口居住。 路县故城遗址
将原址整体保护， 建设考古遗址
公园， 恢复路县故城的护城河等
原貌； 通州古城核心区、 张家湾
古城、 桥闸码头总体保护等相关
规划正在编制； 通运桥、 晾鹰台
等文物的修缮正在进行； 改造和
恢复玉带河古河道及古码头等历
史遗迹……

通过恢复历史文脉肌理， 置
入新的城市功能， 古为今用， 北
京城市副中心文化创新活力将获
得提升。

未来三年计划安排项目
的总投资超过万亿元

11月30日上午， 记者在北京
城市副中心行政办公区看到 ，
社 会 车 辆 自 由 行 驶 ， 公 交 车
不时驶 过 ； 地 铁 6号 线郝家府
站已经开通， 有人背着双肩包走
出地铁站。

建设北京城市副中心， 不仅
是调整北京空间格局、 治理大城
市病、 拓展发展新空间的需要，
也是推动京津冀协同发展、 探索
人口经济密集地区优化开发模式
的需要。 规划者、 建设者们坚持
用最先进的理念和国际一流的水
准规划建设管理， 努力使未来北
京城市副中心成为没有 “城市
病” 的城区。

———高标准规划建设交通市
政基础设施体系： 构建以北京城
市副中心为交通枢纽门户的对外
综合交通体系， 打造不同层级轨
道为主、 多种交通方式协调共存
的复合型交通走廊。

作为北京城市副中心标志性
工程， 北京城市副中心站综合交
通枢纽承担着组织城际交通和城
市交通转换的功能。

通州还将建设七横三纵的轨
道交通线网， 建设五横两纵的高
速公路、 快速路网络， 加强城市
副中心与中心城区、 新城的交通
联系， 提高通勤能力， 同时加密
通州区路网形成小尺度街区。

———坚持建管并举， 努力使

未来北京城市副中心成为没有
“城市病” 的城区： 创新城市综
合管理体制， 推进城市管理综合
执法。 集成应用海绵城市、 综合
管廊 、 智慧城市等新技术新理
念， 实现城市功能良性发展和配
套完善。

记者在城市副中心行政办公
区地下综合管廊示范段看到， 电
力舱的隧道顶部铺设着轨道， 一
台蓝色的巡检机器人闪着光， 用
其红外测温 、 摄像头两只 “眼
睛” 掌控着周围的环境和设备运
行变化。

———着力建设一批精品力
作， 提升城市魅力： 加强主要功
能区块、 主要景观、 主要建筑物
的设计， 汇聚国内国际智慧， 提
高音乐厅、 图书馆、 博物馆、 体
育中心等重要公共设施设计水
平。 城市副中心将统筹考虑城市
整体风貌、 文化传承与保护， 加
强建筑设计系统引导， 建设一批
精品力作。

据悉， 2017年、 2018年， 北
京市委、 市政府共安排城市副中
心重大工程近500项， 投资超过
2000亿元。

“未来三年， 城市副中心计
划实施项目1000余个， 计划总投
资超过万亿元。” 12月1日， 在通
州举行的 “2018全球财富管理论
坛” 上， 通州区区长赵磊向世界
发出召唤， “欢迎各界朋友到通
州， 在投资兴业的同时分享副中
心成长的红利。” 据新华社

从艰苦的马班邮路到摩托
车、货车运邮，从无人机运邮到邮
政快递助力农特产品走出去。改
革开放40年来， 四川大凉山区经
历了不同寻常的邮路变迁，邮路，
已经从单纯的邮件传递， 变成了
老百姓的脱贫路、致富路。

悬崖村飞来无人机送货
一架满载报刊和快递包裹的

无人机在邮政工作人员的操作
下， 从四川省凉山州昭觉县支尔
莫乡悬崖村脚下起飞，半小时后，
飞抵悬崖村所在的山顶。

地处大凉山区的悬崖村， 因
为偏远闭塞 、 贫穷 “出了名 ”。
以前村民上下山靠绳索攀爬， 路
途艰险不说， 单程要用两三个小
时。 今年1月， 昭觉县邮政开通
了悬崖村无人机邮路 ， 将原先
两、 三个小时的步行邮路缩短为
半小时飞行。

悬崖村驻村第一书记帕查有
格说，两年前，政府出资为悬崖村
加固了钢梯。去年7月，又开通了
昭觉县至悬崖村的邮路， 并在悬
崖村上设置了村邮站， 安排了一
名代办员，开通了函件、包裹、印
刷品和汇兑等业务。

“今年以来，悬崖村卖出蜂蜜

400余斤、核桃500余斤、花椒30余
斤，通过邮政寄递，帮助村民脱贫
增收。”帕查有格说。

壑大沟深， 是大凉山地区的
典型地貌。 这里的盘山公路崎岖
坎坷，国道公路边就是悬崖深渊，
不少村落位于 “仰望时帽子都会
掉”的山崖上。

“在大凉山区，与传统投递方
式相比， 利用无人机送报刊和小
包裹，在投递成本、安全和效率等
方面均有明显优势。”昭觉县邮政
公司经理阿俄友尔说。

据介绍，凉山州目前已开通6
条无人机邮路航线、覆盖6个乡镇
及建制村， 从今年3月试点至今，
已经飞行826架次、总里程2016公
里、运送各类邮件2000公斤。

邮政网点变身综合服
务网点

上世纪七八十年代， 凉山州
全州邮路只有4条，各县到乡镇的
农村邮路只开通到较大的乡镇，
未开通的乡镇邮件运输全靠人
挑、马驮。

凉山州邮政管理局局长邵建
洲从1991年进入邮政系统工作 ，
经历了邮路发展的巨大变化 。他
说， 乡邮员王顺友走过的马班邮

路，就在凉山州木里县，那时走一
趟来回至少需要14天， 不仅要骑
马带帐篷，有时还带着一只狗，因
为孤独。

“那时寄一封平信邮资8毛，
但在马班邮路上， 送一封信的平
均成本要12元。” 为了解邮政的
经营状况， 邵建洲几乎每年要跟
着王顺友走一次艰险的马班邮
路 。 “每走一次都想写遗书 。”
邵建洲说。

2014年， 凉山州的马班邮路
从2013年时的27条减少到 1条 。
2017年， 随着木里县三桷垭乡公
路的开通， 凉山州从此结束了马
班邮路的历史。

从2013年到2016年， 随着基
础交通的改善， 凉山州陆续补建
了 476个乡镇邮政网点 、1526个
“村邮站”。 这些网点不仅为群众
提供邮政基本服务， 更成为乡村
的综合服务网点。

记者在昭觉县竹核乡邮政所
看到， 这里不仅可以办理基本邮
政业务， 还叠加了生活用品销售
和便民服务， 可以代购电费代缴
电话费等， 代办员帮着群众在邮
乐网上销售农特产品。

补建像竹核乡这样的邮政
所， 邵建洲和他的同事们付出了

很多心血。 有一次下乡途中险些
遭遇车祸。“车子突然刹车失灵，
边上就是悬崖，司机反应快，拉着
手刹冲着山坡冲过去， 反复几次
终于停住。后来一检查，发现刹油
管被剐裂， 刹车油全漏完了。”邵
建洲说， 当时从西昌到昭觉正在
修路，路面坑坑洼洼，现在已经全
部修通了柏油路。

邮政快递助力大凉山
“宝贝”走出去

凉山州地处河谷地区， 光热
资源充足， 有丰富的水果资源。
雷波脐橙、 盐源苹果、 米易琵琶
等名优特产， 前几年因为道路崎
岖难以 “走出去”， 好果子卖不
上好价钱。

“80后” 创业者孙光梅，10年
前从零开始做快递，10年后成为
西昌市一家寄递公司的企业合伙
人， 并成立了食材公司销售农产
品，去年销售额超过100万元。

孙光梅回忆， 2008年时， 交
5000元保证金就可以拿下西昌市
一家快递企业的加盟承包点 。
孙光梅有想法却又不敢干， 先去
应聘了快递客服。 “只上了3天
班， 我就发现这是一个崭新的行
业， 于是决定大胆地承包。” 孙

光梅说。
孙光梅刚入行时， 一辆电动

自行车拉的货就是一天的快件
量。3个月后， 赶上了2009年的第
一个“双11”，全家人忙得连轴转。
“当时我孩子才7岁， 老公白天出
去送货， 孩子坐在电瓶车前面帮
他打电话。 晚上带着孩子一起在
门市分拣包裹， 孩子困了就找个
角落躺下睡觉， 身上盖的是装快
件用的编织袋。” 谈起创业的日
子，孙光梅感慨万千。

2013年开始， 孙光梅发现很
多人到快递网点寄水果， 了解到
电商平台的水果销路很好， 孙光
梅发现了新的商机。 “利用快递
的网络优势， 比单纯做电商更有
优势。” 孙光梅大胆组建了电商
小团队。

在摸爬滚打中， 孙光梅琢磨
出了经验： 因地制宜制定符合当
地农民需求的代售服务， 专职对
接田间瓜果的采摘、 发货及售后
服务跟踪等事宜。在快递环节，设
计具有防摔减震功能的专业包装
盒，减少鲜果在运输途中的损坏。

“大凉山‘宝贝’的出山之路
才刚开始， 希望农产品销售路子
越走越宽， 助力群众脱贫增收。”
孙光梅说。 据新华社

———庆祝改革开放40年·变迁
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从马班邮路到无人机运邮

北京城市副中心行政办公区近日启用， 意味着作为北京新 “两翼” 之一的北京城市副中心建设取
得重大进展， 北京空间格局调整迈出重要一步。

作为北京新 “两翼” 之一的北京城市副中心， 究竟是一个什么模样？ 未来会发展成一个什么样子？
记者近日走进这座正在兴起的未来之城进行探访。


